

Con todo. El candidato de PRI, PAN, PRD por Coyoacán, Giovanni Gutiérrez, publicó en Twitter un video con Santiago Taboada (candidato de BJ por el PAN) y el mensaje "de la mano para blindar las dos alcaldías". Carlos Castillo (candidato de Morena-PT por Coyoacán) aseguró en la misma red: "están buscando gente para ofrecerle grandes cantidades de dinero a cambio de grabar videos en mi contra". — G. Olson

LÍDERES HAN ENCONTRADO la forma de conseguir predios y otros beneficios con manifestaciones

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

La pluralidad de la Ciudad de México está manifiesta a través de comunidades como mazahua, otomí, purépecha, triqui y nahua, pero de ellas se derivan al menos 29 organizaciones indígenas cuyos líderes han encontrado en las protestas y bloqueos la presión necesaria para cumplir sus demandas, legítimas o no.

Dos de las organizaciones que recientemente han sido más visibles son la Comunidad Otomí en Rebelión y Resistencia y el Movimiento de Unificación y Lucha Triqui Independiente (Multi).

Ambas tienen en común la exigencia de programas de vivienda, espacios para la venta de artesanías y programas de asistencia, pero todo controlado por sus líderes.

Una forma de operar de esas cúpulas es que cuando logran que sus agremiados sean integrados en programas sociales o de vivienda traen a más integrantes de sus comunidades, a quienes les solicitan obligatoriamente credencial de elector para registrarlos en sus padrones.

"Luego regresan a esas personas a su pueblo o la dejan aquí y así suman más agremiados a sus padrones", se detalla en reportes de inteligencia a los que este diario tuvo acceso.

También presionan a las autoridades para que les den espacios en plazas comerciales y luego venden o rentan los locales.

Además, en romerías como las de septiembre o Navidad también consiguen espacios para vender.

"Muchos de estos liderazgos venden cada permiso en cinco o diez mil pesos, dependiendo de la época. El permiso obviamente el gobierno lo da de manera gratuita, pero ellos lo venden; es más, si el gobierno no les da carpas o no les da electricidad, vuelven a bloquear, desquician el tráfico, hasta que obtienen las carpas gratuitas. Después ellos les cobran a sus agremiados el precio de todos estos servicios que son gratuitos", dijo un funcionario de la Secretaría de Gobierno, quien pidió no ser identificado y que lleva a cabo negociaciones con estos grupos.

Una de las caras visibles de la Comunidad Otomí en Rebelión y Resistencia y el Movimiento de Unificación es la de su asesor, Diego García Bautista, a su vez integrante de la Unión Popular Revolucionaria Emiliano Zapata (Uprez) Benito Juárez.

Este grupo tomó el pasado 10 de mayo la estación Zapata

ORGANIZACIONES INDÍGENAS - PROTESTA - ES MONEDA DE CAMBIO



OTOMÍES. El pasado 10 de mayo tomaron las instalaciones de la estación Zapata del Metro para exigir justicia por las víctimas de la Línea 12 del Metro.

88 DÍAS. Es el tiempo que suman las protestas triquis entre Eje Central y avenida Juárez.



Fotos: AFP, Héctor López y Especial

del Metro y evitó que se cobrara el servicio a los usuarios, argumentando que exigían justicia para las víctimas de la tragedia de la Línea 12.

Desde el 12 de octubre de 2020 tienen tomado el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI) ubicado en Avenida México Coyoacán, para exigir programas de vivienda.

También desplegaron contingentes que bloquearon la sede de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México y Avenida Fray Servando en apoyo a los familiares de la niña otomí que murió en un accidente de tránsito la madrugada del pasado 22 de marzo en Bucarell y Reforma.

Otras de sus luchas recientes son por un predio en la

colonia Juárez, dos en la Roma y uno más en Iztapalapa.

En tanto, el Movimiento de Unificación y Lucha Triqui Independiente (Multi) ha logrado viviendas de Interés social del gobierno capitalino en predios de las colonias Santa Anita, en Iztacalco; Roma y Doctores, en Cuauhtémoc, y Cañito, en Miguel Hidalgo.

"Al inicio de esta administración, la jefa de Gobierno entregó una unidad con aproximadamente 300 viviendas para integrantes de comunidades indígenas, entonces, eso ha generado que ellos llamen a más integrantes", señaló una fuente del gobierno capitalino.

El Multi, de acuerdo con reportes de inteligencia, se ha convertido en uno de los

beligerantes durante esta administración, al secuestrar calles, realizar plantones en edificios públicos como el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, el Zócalo, avenida 20 de Noviembre, Eje Central, avenida Juárez y Periferia, así como invadir predios como el de la calle López 36, en el Centro Histórico, y mantener un campamento sobre la calle Roma, en la colonia Juárez.

Ante su exigencia para comercializar productos y artesanías en la vía pública, la Secretaría de Gobierno les ofreció "corredores rotativos" con más de 200 espacios en las inmediaciones del Pantón Francés, el Quilisco Morisco (Santa María la Ribera), las inmediaciones del Monumento a la Revolución y las



INSTRUCCIONES DE LÍDERES. La cúpula del Multi forma padrones para después organizar manifestaciones, pero también para llevar el control de las cuotas económicas.

aceras en torno a la Diana Cazadora y el Ángel de la Independencia, en Reforma.

Espacios que son ocupados semanalmente por esta organización.

MUJERES Y NIÑOS AL FRENTE

Una regla en las movilizaciones de estos grupos es que se piden mujeres y niños, quienes son "controlados" a través de mensajes de Whatsapp para determinar desde la forma en que deben ir vestidos hasta cómo deben llevar a cabo los bloqueos.

"Su vestimenta es tradicional cuando van a manifestarse, porque eso es llamativo para los medios y luego las convocan a traer niños, porque si hay niños no las van a

quitar de la vía pública y mucho menos las va a quitar la policía. Siempre se escudan en los usos y costumbres de su pueblo en la ciudad.

"Su discurso es que les violan sus derechos de pueblo y comunidad indígena, sus usos y costumbres y sus tradiciones, pero hay tradiciones que no son compatibles con las leyes de la Ciudad de México, como la explotación laboral, infantil o la violencia de género", expuso una fuente del gobierno de la ciudad.

"No hay hombres triquis vendiendo, son solo mujeres y niños, y los hombres triquis están a distancia, viendo o comiendo; son grupos de cinco a seis hombres observando cómo venden las mujeres", abundó el entrevistado.

LIMPIAN ESCUELA

Llega Tequío a Á. Obregón

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Como parte de las Jornadas Tequío en tu Escuela, que llegarán a dos mil 783 planteles de educación básica en la ciudad para el regreso a clases presencial el próximo 7 de junio, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, visitó la Escuela Secundaria Diurna 202 Temachtitani, en la colonia Lomas de Becerra, en la alcaldía Álvaro Obregón.

Platicó con la comunidad educativa y con madres y padres de familia, "a quienes agradezco su colaboración para garantizar un regreso a



Foto: Especial

En las labores de limpieza participaron 200 servidores públicos federales, locales y de la alcaldía, así como padres de familia.

clases presenciales seguro y voluntario", dijo a conocer el gobierno de la ciudad.

En las labores de limpieza

participaron 200 servidores públicos federales, locales y de la alcaldía, así como personal educativo.

ADULTOS DE 50 A 59

Vacunarán en siete alcaldías más

El proceso se realizará entre mañana y el 29 de mayo

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Las personas de 50 a 59 años de las alcaldías Álvaro Obregón, Coyoacán, Tlalpan, Venustiano Carranza, Azcapotzalco, Benito Juárez y Miguel Hidalgo serán vacunadas entre mañana y el 29 de mayo, dijo a conocer ayer el Gobierno de la Ciudad de México.

Las personas cuyo apellido paterno inicie con las letras en A, B o C serán vacunadas



Foto: Especial

Ya fue vacunado 90 por ciento de las personas de 50 a 59 años de Xochimilco; 89 por ciento de Tláhuac, y 87 por ciento de Iztacalco.

mañana; con D, E, F y G, el 26 de mayo; con H, I, J, K, L y M, el 27 de mayo; con N, O, P, Q y R, el 28 de mayo, y con S, T, U, V, W, X, Y, Z y rezagados, el 29 de mayo.

Para conocer la sede de vacunación y la hora, si no les ha llegado un SMS, se puede consultar la página web vacunacion.cdmx.gob.mx.